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这是一个从谷底“重
生”的故事，主人公就是
刚于北京时间5月6日凌
晨成为首位赢得斯诺克
世锦赛荣誉的中国球员
赵心童。同时，他也是折
桂该项大赛的亚洲第一
人。

本版撰稿 本报记者 章丽倩

赵心童表面八风不动，出杆狠厉
精准，但在斯诺克世锦赛持续达两天
的决赛中，面对三届赛会冠军、传奇老
将马克·威廉姆斯，他其实已完成了厚
厚一沓内心戏“剧本”。无论是在一开
始未知此战水深几许的阶段，还是初
步占据上风的中盘，抑或是在几乎已
握有压倒性优势的第四阶段，赵心童
的内心都没有平静过。在本届世锦赛
的胜负归属终于尘埃落定后，他与大
家分享了这段经历。

世锦赛决赛采用35局18胜的赛
制，分两天、四个阶段进行（八局/九
局/八局/十局）。“说实话，其实比赛前
我已经预想到了很多的开局，7比1落
后、4比4平或者是7比1领先，其实我
都预想过，确实自己想法太多了。当
自己真的7比1领先的时候，我就跟自
己说先稳住，其实7比1领先距离胜利
其实还非常远。”第一阶段7比1领先，
第二阶段11比6继续处于优势地位，
赵心童坦言，尽管局面上看起来是越

来越好，但随着决赛进程的深入，他内
心的压力指数也在往上走。

在持续两天的决赛中，赵心童在
哪个时刻最为紧张？“最紧张的时候应
该是最后一天的第三阶段，那会儿我
是11比6。虽然领先了五局，但我知
道在世锦赛决赛中，从领先五局的情
况下被（对手）翻盘的次数其实有很
多，我觉得必须要当双方是0比0开
始那么打。我对自己（在第三阶段的
表现）还是比较满意，把（领先）比分进
一步扩大了，很开心。”

在北京时间5月6日凌晨2点的
决赛第四阶段开始前，赵心童面对并
没有很在状态的威廉姆斯，其实已握
有17比8的惊天优势。对隔着时差熬
夜看比赛的不少国内体育迷来说，那
会儿估计都盼着赵心童能速速拿下比
赛吧。不过，已见识过太多大风大浪
的威廉姆斯，他并没有在球台上放弃
对机会的最后追逐。第四阶段一开
始，威廉姆斯便精彩进球不断，先是打

出了在决赛中的个人第一个单杆过
百，此后连赢四局，给自己的中国对手
制造了不小的压力。

那会儿的赵心童清楚知道自己的
优势所在，他在等一个机会，如果这局
机会没出现，那就耐心地等下一局。

“最后阶段一上来的时候，我内心比较
放松，因为知道自己领先得比较多，其
实我在等一个机会。（第四阶段）马克·
威廉姆斯的状态非常好，他连扑我三
局之后，第四局我给他防漏了一个比
较远的进攻机会，他一杆打超分了。
那时候刚好是中场休息15分钟，我给
自己在内心打气，我对自己说再等一
杆机会，然后认认真真地把那一杆机
会抓住就好了。”

在本届世锦赛决赛打到第30局
时，赵心童抓住机会打出单杆87分，终
于以18比12为胜局一锤定音。就此，
他成了斯诺克世锦赛上的第五个非英
国本土冠军，同时——也是赢得该项
大赛的亚洲第一人和中国第一人。

因禁赛而暂别赛场的20个月，并
没有让赵心童变得手生或者需要更多
时间来重新适应大场面。在“一定要
努力回来”这件事上，28岁的他有着
超乎很多同龄球员的坚定和勇气。

在无法参赛的这段低谷期里，赵
心童既没有因为受打击而暂停系统性
训练，也没有因羞于面对熟人而躲起
来。那么，他是怎么做的呢？一方面，
赵心童积极地接受了世界台联球员委
员会提供的心理咨询，抓住一切正能
量来帮助自己回到正轨；另一方面，哪
怕是坐在有点远的观众席上，他几乎
也没让自己缺席任何一项禁赛期间的
大赛。

“有（近）两年没回到职业赛场，其
实我一直都在保持训练，而且他们的
比赛我基本都有关注，关键的场次基
本我也都会去（现场）看。我一直都在
铆着劲，相信自己有实力回来。”赵心
童在夺冠后讲出了自己从被禁赛到一
路努力回归的不易历程。

在从资格赛打入世锦赛正赛后，
赵心童首轮10比 4击败杰克·琼斯，
第二轮 13 比 10 战胜雷佩凡，第三轮
13比 5拿下克里斯·韦克林，半决赛
以17比7战胜战胜七届世锦赛冠军、

“火箭”罗尼·奥沙利文。再之后，赵
心童就见到了自己的决赛对手马克·
威廉姆斯。

无论是赵心童在半决赛中遇上的
奥沙利文，还是决赛对手威廉姆斯，他
们都是斯诺克领域的传奇球员和常青
代表。同时，这两位刚好也是看着赵
心童成长起来的大前辈。他们对赵心
童的评价颇为统一，都对他的天赋和
实力充分认可，并看好他继续进步的
前景。“他（赵心童）是非常优秀的球
员，我对他感到敬佩，（近）两年没有比
赛，他从资格赛一路走到了现在。他
战胜了奥沙利文，战胜了我，也战胜了
所有人。他会是新的超级巨星。这是
属于他的一个夜晚。”威廉姆斯评价
道。而在更早前的时候，奥沙利文其
实已经先一步把对“超级巨星”的期待
送给了赵心童。

此前，中国球员在斯诺克世锦赛
历史上的最好成绩是获得亚军，就是
2016 年时的丁俊晖。另外，丁俊晖
（2011年和2017年）、傅家俊（2006年
和2016年）、斯佳辉（2023年）都有过
跻身世锦赛四强的纪录。

禁赛期内
大赛“全勤”

长达两天的内心戏
要抓住“那一杆机会”

从没有业余球员能在斯诺克世锦
赛上笑到最后，赵心童成了创造“业余
奇迹”的第一人，但——他这重身份的
背后，着实有前因需要交代清楚。

上个月刚度过28岁生日的赵心
童，此前他球员履历上的高光时刻是
登顶2021年英锦赛（与世锦赛、大师
赛并称为斯诺克“三大赛”）和成为世
界第六。此次世锦赛，他之所以是用
业余身份参赛，原因在于之前的一次
命运转折。2023 年，赵心童先被世
界台联禁赛两年六个月，理由是涉及
假球事件和违规下注，后因其配合调
查，禁赛期被缩减至20 个月。2024
年 9 月，禁赛期满的他开始复出参
赛。

因为要到下赛季才能恢复职业球
员身份，所以本届世锦赛赵心童是以
业余身份报名，并从资格赛一路打进
了决赛。所谓“业余奇迹”（世锦赛的
冠军荣誉第一次归属于业余球员）的

说法就是这么来的，为免误解，还是得
把前因先说清楚。

“我觉得自己有这个实力回来，但
确实，没有想到这么快就能回来。在
我还没（重新）成为职业选手的时候就
拿到了这个冠军，这真的很不可思
议。”此番重新回到英国谢菲尔德的克
鲁斯堡剧院参加世锦赛，对赵心童来
说，他似乎是一路晋级一路不断地接
受着道贺。在职业斯诺克领域，禁赛
罚单不算特别稀罕的事，有人能东山
再起，但更多人还是就此失去了机
会。尽管业内人士都清楚赵心童是曾
经的世界前十球员，但考虑到回归的
难度和通常所需的适应时间，赵心童
此番一黑到底的表现还是出乎大部分
人的预期。

比起直接进入世锦赛正赛签表的
选手，赵心童多了四轮热身准备，就是
他在资格赛中的四连胜。坦白说，哪
怕赵心童在那四轮资格赛中已经打出

了12杆破百，但当时赔率对他的看好
依旧非常有限。也许就像他在刚晋级
世锦赛正赛时自己也说过的那样，“想
要重新回到克鲁斯堡是很难的”，依照
常规思路看问题的大部分人，全都把
赵心童看简单了。

禁赛的风雨没有熄灭赵心童对赛
场的渴望，从本届世锦赛的整体表现
来看，反倒是提升了他在大场面比赛
中“旁若无人”的稳定心境。“本来感觉
压力挺大，打到现在反而放松了，或许
是习惯了吧。”

对于“重生”归来的赵心童，世界
台球联合会主席杰森·弗格森表示了
欢迎的态度。“他已经完成了禁赛期也
支付了罚金，实际上他已经走上了努
力重返赛场的道路。我知道人们总会
提起那件事（假球禁赛），但在你还年
轻的时候，是有可能被卷入其中的，但
有回来的路。欢迎他重新回到这项运
动中来。”

“业余奇迹”有前因
好运气来得早于预期
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赵心童（右）决赛战胜马克·威廉姆斯夺冠


